

EL BALEAR

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—
 PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 García.
 MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
 IVIZA. Cabot.
 Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—
 Por un mes. 8 rs.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca é Ibiza fran- / 10 rs.
 co de porte.
 En los demas puntos del / 12 rs.
 Reino, id. id.
 Cada numero suelto. 1 rl.

PALMA.—LÚNES 9 DE SETIEMBRE DE 1830.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

«Ni el partido progresista, ni la oposición conservadora, ni el señor Ríos Rosas (dice un periódico de ayer), han hecho ninguna transacción de principios ni de opiniones, ni han contraído mas compromiso que el de llevar á cabo en el distrito del Río la union electoral proclamada de antemano.—Por consiguiente (continúa) la situación de las oposiciones y de los candidatos que las representan; así en este como en los demás distritos de la capital, es rigurosamente la misma que era antes de formalizarse las respectivas candidaturas.»

No tenemos por qué empeñarnos en penetrar tales misterios como los que deben servir de comprobantes á la declaración de nuestro colega. Carecemos á la par de medios y de deseos para averiguar si se han pactado ó no transacciones de ninguna especie en los concilios por cuyo acuerdo se mueven los dos bandos opositoristas á que se alude. Así como lo asienta un diario que debe saberlo, así será; pero, por grande que sea nuestra deferencia á sus aseveraciones, nosotros en medio de todo debemos juzgar por los hechos visibles y que estan al alcance de la generalidad de los vivientes; nos atenemos, pues á los resultados.

¿Cuáles son estos? Que el partido progresista, cuyas opiniones y cuyos principios deben discrepar en algo de los de la fracción conservadora, cuando tal empeño se muestra en separarlos (sino, no podríamos asegurar nosotros á quien se parece, ni de quien se diferencia, tal es hoy la situación de ese partido)—el resultado es, repetimos, que la junta magna del progreso reunida en virtud de ciertas y determinadas ideas, suspende su acción y la migra en beneficio de hombres que profe-

san ideas diversas. Llámese á esto transacción ó contemporización ó alianza, no se hallará una voz que no destruya ese aislamiento en que quieren atrincherarse los progresistas. Es el resultado que parte de los electores de un distrito, cuando llega la ocasión mas solemne de manifestar cuales son sus principios, van á encerrar bajo tres llaves los que hasta ahora han proclamado y á apoyar otra cosa muy diferente: por mas vueltas que se le dé, tendremos siempre que el señor Ríos Rosas, recibirá como auxiliares en la próxima lucha, y siquiera sea en ella sola, á hombres que le combatieron ayer y que, según ellos mismos afirman, le combatirán mañana.

Y no hay que hacer la distinción capciosa de que la transacción rechazada por nuestro colega se entiende solo con las personas, y no alcanza á los principios; sutileza que de buena fé, á nadie puede ocurrirse. A buen seguro que, si el Sr. Ríos Rosas hubiera sido un hombre práctico en administración, en Hacienda, en cuestiones industriales, en cuantos conocimientos pueden descarse para el diputado de una gran nación; á buen seguro que se hubiesen acordado de él los electores del Río, como le faltasen las opiniones políticas de que hace público alarde. Todo lo contrario; á ellas debe precisamente el apoyo que se le otorga; y no ha de ser á ellas, cuando para colmo de ventaja ni aun le hubiera valido el tener las progresistas? Es, pues, evidente que existiendo tanta discrepancia entre unas y otras, y habiéndose dado á las primeras tan marcada preferencia, con las ideas, y no con el individuo que las representa, es con lo que se transige: si se ha hecho esto para un día ó para mil, es cuestión distinta; pero pese al diario de la mañana, estamos seguros de que no podrá colocar nuestros raciocinios entre los que él llama *desnudos de todo fundamento*.

¿Por qué se ha de tener tal empeño en

negar hechos tan claros? Llámese á las cosas por sus nombres á reserva de defenderlas en seguida. Sosténgase, si parece conveniente y justo, que semejantes arreglos son lícitos entre los partidos ó provechosos en ocasiones; pero no se retroceda ante la palabra cuando se propone la acción, buscando subterfugios que no indican una absoluta confianza en ella y enredándose en esplicaciones mas inesplicables que el laberinto de Dédalo.

Nosotros, que gustamos de definir bien, creemos que la declaración del periódico progresista en nada empequeñece, antes bien ayuda á demostrar la exactitud de nuestras aseveraciones. Reproduciéndolas diremos que el bando llamado del progreso, tan numeroso como parece indicarlo á primera vista la prensa que sostiene, se ha subordinado á una fracción pequeña y que profesa ideas diferentes de las suyas. Y este hecho sí que no nos lo explica nadie: porque no podemos creer seriamente que trate de hacerlo la frase en que se asienta que no ha cambiado en nada la situación de las oposiciones ni la de los candidatos, con la resolución enunciada. Aunque nos fuera dado convenir en lo primero (y ya hemos dicho que no) lo segundo excede realmente los límites de nuestra complacencia; y no se nos crea sobre palabra; diganlo los interesados. Si ha cambiado ó no la situación de los candidatos, pregúntesele al conservador que recibirá los votos de mas, y al progresista que los recibirá de menos. De cierto, responderán como nosotros. Ahora bien; ¿cómo se ha verificado semejante trasvase en el sentido precisamente que á los profanos nos parece el menos natural, y no en el sentido contrario? ¿Qué mayores garantías de triunfo, ó que especie de ventajas tienen los afiliados en la oposición moderada sobre los progresistas del distrito del Río para atraerlos hácia sí, en vez de marchar hácia ellos? He aquí que tocamos

en los misterios á que aludíamos al principio: hagamos, pues, alto; contentémonos con esponer nuestras dudas, y dejemos á órganos competentes el cuidado de resolverlas.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 28 de agosto.

La recaudacion de las contribuciones públicas en la provincia de Pontevedra presenta en el primer semestre de este año un aspecto sumamente satisfactorio; un millon ciento cincuenta y ocho mil reales ha producido demas comparativamente con lo consignado, y es de esperar que en lo que resta de año continúe el aumento progresivamente.

Escriben de Murcia que la Providencia ha echado su bendición sobre aquellos tanto tiempo hace abrasados campos: lluvias abundantes han reanimado las esperanzas del labrador, y con un poco de riego en el próximo setiembre puede hacerse la siembra general, presentando un año que con el favor del cielo alivie las desgracias de estos últimos. El arbolado del campo, que habia principiado á secarse, ha recibido un inmenso beneficio, y ganado, animales, todo presentará un estado de mas vida y animación.

El día 8 de setiembre tendrá lugar la consagración de un ilustrísimo obispo, pero no es el de la Habana, sino el de Mondoñedo, el licenciado Sr. D. Tomás Llesias Barcones. Con este motivo se vestirán, como ya anunciamos, por el señor marqués de Acañices, padrino de consagración, diez y ocho niños de los mas pobres y aplicados de las Escuelas Pías y de las de diputación de esta corte. El acto tendrá lugar en la iglesia del Carmen en la calle del mismo nombre, siendo consagrante el Excmo. Sr. arzobispo de Toledo.

Anteayer salió de esta corte para Granada el

FOLLETIN.

Toros de muerte en Palma.

(CUARTA CORRIDA.)

Corto, señor nuestro, corto por Dios; ¿no comprende usted que artículos como los suyos, así, cortilaruchos, fatigan, muelen, rebientan, bastian, y no satisfacen, ni cumplen, ni entretienen, ni ilustran, ni esplican? ¿no se ha desengañado ya, si no de experiencia propia, al menos por oídas, que nadie, ni en ninguna parte, ni con ningún motivo lee otra cosa que lo puramente necesario, lo absolutamente indispensable? ¿no ha llegado ya á comprender que esos eternos preambulos, proemios, exordios, introducciones, preliminares, prologos ó prefaciones, que todo viene á ser uno, siempre estan demas, como impertinentes; que enfrian, afean, y desvirtuan el cuerpo del escrito, y que con sus correspondientes epilogos, epitomes, ó compendios, hacen un todo indigesto, nauseabundo, y ridiculo? Corto, por Dios, señor nuestro: corto.

Así me decian ciertos eruditos de anticuado gusto. Irritado yo, ciego de cólera, hecho un energúmeno, les contesté con estas terribles palabras: son ustedes poco peritos en la materia, estan mal acostumbrados, y hasta olvidadizos, ¿cór-

mo se determinan á criticar ya aconsejar á un escritor se separe de las fuentes de la moderna elocuencia? ¿han visto ustedes, atreviendose criticones, y me quedo corto, alguna instrucción por chica que sea que deje de traer ó llevar, que esto está en duda, despues de una cabeza de elefante mas de 700 articulos en su parte preceptiva, 200 acordantes entre si, 93 escluyentes, y la referencia por último á todo lo que en la materia hay escrito desde don Pelayo hasta la fecha? ¿han olvidado ustedes aquellos elegantes, pomposos, rimbombantes y no bien ponderados partes de acciones de la pasada guerra, en los que de referencia en referencia, de puesto en puesto, de canton en canton, veniamos desde el cabo de escuadra que cubria el punto de la ocurrencia, hasta el mismísimo ministerio del ramo, aunque el todo fuera como frecuentemente acontecia, haber ocupado al enemigo dos escopetas, tres boinas, una manta y un burro con municiones, sin haber concluido la acción por la escabrosidad del terreno, y la inoportuna llegada de la noche? ¿han visto ustedes alguna circular higienica del protomedicato, que no comprenda todos los casos de la peste, todos los aforismos de los galenos, todas las observaciones de los viajeros, logrando al fin de tantos afeos las eternas verdades de que el cólera v. g. es asiático, y mortal, si es fulminante?

El escritor debe, según la usanza moderna,

ser difuso, pomposo, metafísico, intrincado, y admirablemente teológico. Así cumple con su deber, y da por resultado y en estrechos límites, un arlequin, un pisto, un cajon de sastre, un potage, un habel, un caos. Mis articulos son nutritivos, son de miga, están en fin calcados en los modelos del día: en ellos se ven aforismos, refranes, versos, profecias, máximas de buena moral, semblanzas, retratos, biografias, doncellas de mil maneras, mamás en lastimoso estado, coquetas, avaros, deudores insolventes, apesar de lo que el género escasea, melones, toros, caballos, media luna, fuego, retazos de historia, y para que nada falte, hasta máximas del inmortal don Quijote: todo en fin cuanto hubo en el arca de Noé, y muchísimas cosas que no pudo haber por no llegar á tiempo, pues estoy seguro que si en el de don Quijote aparece tal vehiculo no se escapa sin su reconocimiento: y por último este es mi método y no lo vario.

Basta, señor nuestro, me dijeron: basta ya, que esto mas que artículo de toros parece una lección de elocuencia, y lo que se desea es saber algo de la corrida: humildemente se lo rogamos. ¿Vamos? Vamos por Dios. Pues vamos.

La tarde estaba con un cariz de agua que amenazaba, pero no llovió, y laus Deo.

La concurrencia no fué numerosa, pero bu-

ho la bastante para gritar descomunamente hasta desgañitarse antes de salir.

El primer toro, se llamaba *Soldado*, pelo rojo, y si bien sacó la divisa azul y encarnada de Zalduendo, su hierro revelaba ser el que llevan los de la ganaderia de Carriquiri, era boyante: con los dos primeros y acostumbrados marroñazos se creció, y se hizo pegajoso: el bicho era de buen trapio, y de no muchas fuerzas: tomó once varas, mató dos jacos, le metieron dos pares de palitos á la media vuelta, y al parecer lo mató Loja de un ciento de pinchazos, unos cortos, otros en hueso, y otros por carne: ello es que muró, y nos hizo un gran servicio, pues sino aun está en la plaza.

Pasemos al segundo llamado *General*, bermallo del anterior, pelo negro, pardo por el lomo, con divisa encarnada y verde, tambien boyante, tomó 12 varas: era blando y no recargaba, se escupia fuera al momento: le metieron dos pares de rebiletos á la media vuelta, y fué á la muerte, sin saber lo que le aguardaba, pues de saberlo estoy seguro que se suicida; porque Casanova, parecia un pinche de cocina, un floretista, un bolero en la redowa, un payaso, en fin lo que se quiera, menos un espada, ello es que el bicho murió hecho una criba, una celosia, un arnero.

Numantino se decia el tercero, de la señora viuda de Perez Laborda, divisa blanca, pelo

Sr. ministro de la Guerra, que pasa á tomar los baños de Albama.

Segun el arqueo verificado el sábado último en el Banco español de San Fernando, existian en la caja de aquel establecimiento en efectivo metálico reales vellon 31.235,942 28; en pastas de plata en la casa nacional de moneda, 500,000; en pastas de plata comprada, 1.322,936 8; anticipado para comprar pastas de plata, 764,553 32, valores liquidos en garantía, 66.186,563; suma de metálico y valores 100.000,000

Seguia la circulacion de billetes en la cantidad de 100.000,000.

La caja habia cambiado á metálico en toda la semana una suma de billetes importante 910,000 reales. [Esp.]

Idem 29.

El gobernador capitán general de la isla de Cuba con fecha 27 de julio próximo pasado manifiesta que continua sin alteracion la tranquilidad pública en todo aquel territorio.

Por la tesorería de la hacienda pública de la provincia de Madrid se anuncia lo que sigue: Los tenedores de carpetas de billetes del Tesoro, desde el número 1.651 al 1.755, pueden presentarse á recoger los nuevos billetes el día 31 del corriente. Los de carpetas rezagadas podrán hacerlo el día 3 de setiembre. (España.)

Parece que en las inmediaciones de Cuenca se prepara una gran cacería á la que asistirán la reina madre con su esposo, y el Excmo. señor comisario general de Cruzada que se encuentra tambien en aquella poblacion para la cual habia marchado anticipadamente.

El conocido escritor D. Manuel Maria de Sta. Ana, de regreso ya de su expedicion de verano, se propone continuar la publicación de las Hojas Litográficas introduciendo en ellas notables mejoras. (Obs)

Se sabe que S. M. la reina ha dado ya su aprobacion al arreglo hecho por el Sr. Ministro de la Gobernacion para que los administradores de estafetas que hasta ahora solo disfrutaban del 15 p 100 de los ingresos, tengan un sueldo y una categoría fijos. El arreglo empezará á regir el 1.º de setiembre próximo. (Hojas litográficas.)

toestado, carirrizado, bravo, de muchísimo sentido, pero blando al hierro, tomó ocho varas, y despachó un jaco. Si hubiera rematado en el bulto la cosa no hubiese quedado así; hizo descender ó echar pie á tierra á los caballeros; es decir los revolcó malamente por el suelo, tratándolos empero con todo decoro: le metieron cuatro pares de banderillas á la media vuelta, y Reyelo lo mató á los 22 pinchazos. Es verdad que la primera estocada fué por los altos y recibiendo, pero un poco corta; luego se cegó; como es su costumbre, y pinchaba como en cuerpo muerto.

Bien poco correspondió el cuarto al nombre de Tigre que le habian puesto: era royo, asticorto, hermano de los dos primeros; avanto, y blando, tomó solo cuatro varas, y en la última mató un caballo fuera de suerte y en los centros. Le metieron par y medio, y Loja quiso matarlo, y no pudo lograrlo á pesar de las 53 estocadas que le tiró, todas fuera de suerte, altas, bajas y... ¿qué se yo? Por último el bicho murió, y segun las mejores noticias fué la causa un ataque cerebral fulminante. Dió una cogida al maestro Loja contra el olivo, que le pudo costar caro, pero escapó por casualidad.

Del señor Puyales era el quinto, se nombraba Botiguero, retinto, bien parado, de buen trapío, buen mozo, salió sin divisa, fué el bicho de la fiesta. Boyante, y de sentido duro, en el acto de ver al picador, estaba encima, le daba un beso,

Idem 30.

Las paredes del salon de sesiones en el nuevo palacio del congreso parece estarán cubiertas de un estuco muy blanco y sumamente bruñido, sirviendo de adorno en la parte superior los escudos de armas de todas las provincias. La pintura del techo, cuya ejecucion esta encargada al acreditado artista señor Ribera, no puede hallarse concluida para cuando se habra la próxima legislatura.

Parce que el célebre Monte Mayor estuvo ayer espuesto á ver perder en un momento el trabajo de tantos dias de afanes y vigias. Succedió que en la habitacion donde está trabajando su monstruoso globo se incendió casualmente una caldera de aguas ras, y debió á la prontitud con que acudieron á apagar el fuego varios vecinos de Valverde, donde este accidente tuvo lugar, el que su máquina aereostatica no hubiera sido presa de las llamas.

El fuego se cortó en un momento, y segun nos han informado testigos presenciales, ningun accidente desagradable ocurrió de dicho incendio.

Idem 31.

Por repetidas observaciones se ha visto, segun nos escriben de Tarazona, que el tiempo que tarda en llegar de Madrid á Cuenca una noticia telegráfica es, á lo mas, el de quince minutos, no obstante ser nuevos los empleados que sirven dicha línea.

Las obras de construccion de buques en el departamento del Ferrol se siguen con actividad se trabaja ya en la máquina que ha de montar el vapor titulado Narvaez. En Cartagena se habilita de brick-barca el bergantín Jason, y continuan las obras de la urca Pinta y del baradero que tan necesario era en aquel arsenal.

Si el nombramiento del Sr. D. José Rendon para director general de caballeria se verifica, dará el gabinete una prueba de tino en su eleccion, justificando al mismo tiempo que sabe reparar el abandono en que ha tenido á un militar que ha derramado su sangre en tres campañas, siempre en el cuerpo de estado mayor, de conocimientos poco comunes y de una rectitud y probidad muy acrisoladas.

Vigo 19 de agosto.

Por esta nada ocurre de particular, no siendo el haber estado anteayer en esta bahia un

lo dejaba en el suelo muy bonitamente, y aunque por él los revolcaba no pudimos saber la causa, pues no habló una palabra. Tomó nueve varas en suerte, y mató dos jamelgos; Loja le metió tres pares de palitos á la media vuelta, y Dios se lo pague, pues si él no lo hace... buenas noches. Casanova quiso matarlo, pero como no se ponía en suerte, al parecer porque le daba asco, por mas que le pinchó, no lo logró. Afortunadamente el bicho conociendo lo tarde que era se acostó y espiró, sacándonos del cuidado.

Guantero el sexto, del señor Bermejo, divisa verde, pelo royo claro, buen mozo, buen trapío y corniveleto; boyante, revoltoso, de sentido y pegajoso, tomó ocho varas, mató dos caballos, colocó con mucho esmero á los picadores en tierra lo menos cuatro veces, pero lo hizo demostrando su buena educacion, se le pusieron dos pares como se pudo, y Reyelo le debió matar de la primera, que fué buena, y por los rubios: pero se quedó corto, y le estuvo pinchando por todas partes, sin respeto ni consideracion al arte ni á los artesanos sus compañeros, que en honor de la verdad, lo han hecho tan picaramente, que peor no es posible. No así los picadores que han cumplido mejor que otros dias. En resumen la corrida fué buena, y con un salto de garrocha que dió un mozo nuevo, aun que no fué muy limpio, se divirtió la gente.

vapor de guerra turco, de fuerza de 120 caballos, el cual lleva á su bordo al embajador que de esta nacion va á Londres, no advirtiendose en él cosa ninguna notable como no sea su poca limpieza.

Ayer concluyeron los cuatro dias que dura la romeria de san Roque á la cual concurrieron bastantes forasteros, y entre ellos personas de algun valimiento; aquella se celebró con fuegos artificiales, gaitas, musica y globos aereostáticos, sin que en medio de la concurrencia que á ella asistió hubiese habido la menor disputa ni disgusto; hoy se verifica un baile en el Circo, el cual es mas que regular se encuentre animado.

En el lazareto hay bastantes huques haciendo cuarentena, los cuales trajeron pasajeros de alguna suposicion, entre los cuales se cuenta el segundo cabo de Puerto-Rico y un canónigo del mismo punto. (España.)

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Madrid 5 de setiembre.

Poco ó nada puedo noticiar á Vds. de las cuestiones que se agitan hoy dia en los altos círculos de la Corte. La mas palpante de todas ellas, como Vds. mismos pueden conocer, son las elecciones de diputados, y el gobierno aparece tranquilo en este punto, puesto que cree contar con una inmensa mayoría en el futuro Congreso.

Halaga sobremanera ver la union que existe entre los Reales consortes. La mayor parte de las tardes salen juntos á paseo en carretela descubierta, habiéndose vuelto á poner en planta la costumbre antigua de asistir á la Salve que se canta todos los sábados en la iglesia de Atocha; y para lo cual recurren á la escolta de caballería, únicas tardes en que les acompaña.

El Sermo. Sr. infante D. Francisco tampoco falta dia alguno al Prado, acompañado solamente de su mayordomo mayor.

A fin de que se conserve la antigua iglesia de san Gerónimo, tan célebre en los fastos españoles por haber sido la destinada á la Jura de los príncipes de Asturias, y haberse celebrado córtes en ella, ha dispuesto S. M. el rey convertirla en Parroquia del sitio del Buen Retiro. Con este objeto, el Parque de artillería que estaba en ella ha empezado á ser trasladado al cuartel llamado de san Gil. Tiempo era de que se mirase aquel edificio con la consideracion que se merece, y de que no se vieran ocupadas sus naves por cañones, cureñas y montones de bombas y granadas.

Cou la estancia del señor Presidente del consejo de ministros en los baños de Puerto Llano, y con la salida del señor ministro de la Guerra para Andalucía han decaído de interes las diferentes especies propaladas acerca de crisis mi-

Ya concluyó la funcion; ¿estan ustedes satisfechos? Creo que si, pues solo he hablado de toros absolutamente; y no lo he hecho peladamente, por ser de todo punto imposible en cosas, en que como estas, hay que dar hasta pelos y señales.

Pues señor, bien: si ustedes quedan contentos, yo no; en obsequio de la brevedad no he podido decir, que los caballos son absolutamente inútiles para el caso, aunque esta tarde eran mejores, porque no conociendo la brida ni la espuela, no se mandan, y van á la muerte sin deber y conducen á su caballero á un azar ó riesgo inminente; siendo otros tan estílicos, acartonados y flacos, que no solo no pueden sufrir el peso del ginete, sino lo que es mas, ni aguantar la intimacion del bicho que generalmente suele ser brusca, ó cuando menos descomedida y brutal.

Tampoco he podido decir que la autoridad debe tener bajo de su palco un dependiente suyo á quien comunique las pocas órdenes que deban cumplirse, sin vocear, ni manotear, ni espeluznarse, ni aturdirse, como pudiera llegar el caso si se empeñara á fuerza de pulmones contrarrestar la eterna zumba de la concurrencia, que en esto mas que en otra cosa se divierte.

No puedo tampoco dejar de hacer presnte, que desde el palco de la presidencia debe haber una cuerda ó cable, ó maroma, que aqui hay

misterial, y nada ha vuelto á hablarse de semejantes proyectos. El general Concha está haciendo los preparativos para trasladarse á la isla de Cuba, cargo que al fin parece haber aceptado. La obra del nuevo Palacio del congreso entrará á su conclusion á pasos agigantados, á pesar de los cuales no podrá ofrecer acabada la pintura del techo del salon de sesiones: pero si la de mayor parte de sus dependencias.

El teatro de Oriente es la novedad palpable que dá pábulo á las conversaciones en la villa. Los enormes gastos que ocasiona su adornamiento dan pábulo á mil comentarios en aquellas personas que desearan ver invertidas tales cantidades en provecho de la nacion en general; al paso que otros alaban la idea de poseer en Madrid un teatro superior en lujo á los mas afamados del extranjero. Dúdase, sin embargo, de que pueda sostenerse por mucho tiempo los crecidos sueldos de cantantes y bailarines, y muchos auguran que la gloria del teatro Real será como el brillo de un meteoro, que aparece para sorprender un momento; pero que despues pasa para no volver á recordarse.

Y ¿de modas? ¿Ha de haber algo para las levitas de su apreciable periódico? Y que las diraman Las manteletas ceñidas, con mangas á lo religioso, son las que imperan en la generalidad, y á las cuales dan el nombre de casarecós. Por lo regular son de la misma tela que el traje, adornadas de dos ó tres guarniciones de lo mismo. Raro es el vestido que se lleva sin volantes, y este verano se ha generalizado mucho la mantilla de tul bobiné blanco con jaretones.

Y ¿de teatros? ¿Que podré decirles á Vds. de teatros cuando en el día 3 de setiembre no existia abierto ninguno de los de la Corte?

El Español no se abrirá hasta el 15, y no formarán parte de él la pareja Matilde-Romea. D. José Valero es el primer actor ajustado hasta ahora, y compartirá sus trabajos escénicos con la Teodora Lamadrid.

El de la comedia, antes Instituto, lucha con el de variedades en la peticion de la licencia, pues ambos desechan el título de supernumerario, y se ha nombrado junta de peritos para la decision superior.

El que era del Drama, (antes de la Cruz) espera la lápida sepulcral que diga. Aquí fue, pues el actor Lombía, que ha conseguido el privilegio para la representacion del drama, lleva su compañía al teatro de los Basillios.

El del Circo se halla cerrado y sintiendo la ereccion del teatro Real que le ha privado de la ópera y del baile.

Los principales actores con que cuentan los teatros de la Corte son los siguientes.

Español. Los dos ya mencionados y ademas los señores Latorre, Calvo y Boldun.

Del Drama. Señoras Ramos y Ruiz y los señores Lombía, Aya y Caltañazor.

Del Instituto. Señoras Samaniego y Campos. Señores Arjona hermanos, Dardalla y Oltra.

de sobra, á cuyo extremo opuesto, debe estar amarrado el trompetero, que distraído casi siempre, no vé lo que únicamente debe ver, que es al presidente, para obedecer en el acto de echa la señal. Tampoco vendria mal que mudase la embocadura ó la trompetilla, ó le echara aceyte de almendras á la bocina, pues para mí, es cosa averiguada, que su áspero y chillon trompetazo, ataca al bicho en su sistema nervioso, y lo descompagina ó quiebra, ensordeciendo á la par al auditorio entero, á quien pilla de sorpresa, ó como si digéramos alevosamente.

Y vosotras bella mitad de las islas Baleares, Pitiusas, y peninsulares, dispensadme que no coloque un parrafo entero, en que pinte vuestra gracia, la sencilla elegancia de vuestros trajes y la encantadora mirada de vuestros rasgados ojos, quemante como la lumbre, radiante como el Apolíneo carro. La culpa no es mía, perdonad.

Por último, y digan mis contrarios lo que gusten una verdad voy á revelar, constante, fija como el sol: se me escapa de la boca, ¿presumis cual es? ¿no? pues sabedla... Es ya bastante tarde y por hoy basta.

Varietades. Señoras Yañez y Rizo. Señores Catalina y Pastrana.
No hay mas por la heróica villa que digno de contar sea en este momento. Las ferias se aproximan y de ellas tal vez broten nuevos sucesos que pueda comunicar á Vds. Entretanto, hasta otra.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

SECRETARIA DE LA SALA DE GOBIERNO de esta audiencia territorial.

Hallandose vacante la plaza de portero de esta audiencia ocurrida por fallecimiento de Antonio José Ródenas que la obtenia, en sesion de hoy ha acordado dicha sala, que se publique la referida vacante, ó su resulta si la hubiere, en los periódicos de esta capital para que los aspirantes á ella, dentro del término de ocho dias presenten sus solicitudes documentadas en esta secretaria. Lo que de órden de S. E. se publica en este periódico. Palma 7 de setiembre de 1850.—Pedro Gazá escribano de cámara y secretario habilitado.

El señor juez de primera instancia de este partido ha señalado el dia 11 del que rige á las doce de su mañana para el remate de dos propiedades de tierra sitas en el término de esta ciudad parroquia de san Miguel una llamada *Son Garau* y la otra de pertenencias del predio *Son Majoral* las que se venden bajo los pactos y condiciones contenidos en los albalanes de subasta formados al efecto que se hallan de manifiesto en la escribania del infrascrito y copia en poder del pregonero Francisco Tomás. Palma 6 de setiembre de 1850.—Francisco Ignacio Sastre.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

El martes 10 del corriente á las doce del dia en el balcon inferior de esta casa consistorial, seguirá la proclamacion de la subasta de la porcion de casa de las de la *Chirité y can Tugores* que no pudo rematarse en los dias anunciados. El plan de condiciones obra en poder del corredor Andrés Serra. Palma 7 de setiembre de 1850.—D. O. del S. A.—Miguel Ignacio Manera secretario.

Por disposicion del M. I. Sr. gobernador de esta provincia el dia 14 del actual á las doce de su mañana en el zaguan de la administracion de indirectas y rentas estancadas de esta capital se procecerá á la subasta de varios envases vacios que existen en los almacenes de la misma administracion constantes en quinientos cajones de pino y diez de cedro de diferentes dimensiones. Palma 9 de setiembre de 1850.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga escribano.

COMANDANCIA MILITAR DE MARINA del tercio y provincia de Mallorca.

Habiendose trasladado el despacho de dicha oficina á la calle del Estanco casa número 10, lo bago saber al público para noticia de quienes corresponda. Palma 9 de setiembre de 1850.—Baltasar Hidalgo de Cisneros.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 29 del próximo pasado.

Números. Pesos fuertes.

9.978. 32.

Se espندن billetes de la del 12 del corriente á 80 rs. vn. cada en-

tero, cuya extraccion se cierra el dia antes.

Tambien los hay de la hacienda que se rifa á 10 rs. vn. cada billete. Palma 8 de setiembre de 1850.—Jaime Muntaner.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 3 de setiembre.

SIN OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100, á 33 7/8 p. al cont.
IDEM DEL 4 POR 100, á 13 5/8 d.
IDEM DEL 5 POR 100, á 14 5/16.
INSCRIPCIONES DEL 4 Y 5 POR 100, á 16.
DEUDA NEGOCIABLE, al 5 por 100 á 6.
VALES NO CONSOLIDADOS, á 6 1/2 d.
CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR, á 7 7/8 d.
DEUDA SIN INTERÉS, á 4 1/16.
LÁMINAS PROVISIONALES, á 4 d.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000,000 DE REALES.

Cobrada la cuarta parte á 94 din.
Dichos renovados cobrado el cup. de febrero 8 agosto de 1850. Plazos, 3 y 4, á 91 din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.
Están á 92 p. c. din.

Despues de la bolsa.

A las 3 y media: El 3 p. 0/0 á 33 13/16 din.
El 5 p. 0/0 13 7/8 d. 14 p. coupon corriente.
Dichos con los dos cupones vencidos á 14 5/16 dinero.
Deuda á 1/16 din.
Cupones á 7 13/16 d.

Bolsa de Paris del 2 de setiembre.

El 3 p. 0/0 abrió á 58 fr.—El 5 p. 0/0 abrió á 96 fr., 30 c.—El 3 p. 0/0, 37 1/4.—Deuda interior 32 3/4 7/8.

MERCADOS.

Sevilla 30 de agosto.

Trigo superior, fanega 44 á 45 rs. vn.—id. Mezcilla, id. 40 á 43 id.—id. Tremes, id. 34 á 35 id.—Habas cochineras, id. 30 id.—id. Mazaganas, id. 34 id.—Cebada, id. 25 á 26 id.—Maiz, id. 32 id.—Garbanzos, id. 50 á 70 id.

Marsella 29 de agosto.

Se ha vendido hoy el cargo de la Sebastian, compuesto todo de azúcares quebrados secos al precio de 33 f. los superiores, descuento 1/4 por 100, 30 los corrientes á inferiores, 4 1/2 p. 100 descuento y todos cuatro meses plazo.—El Polayo ha realizado tambien á 33 f. quebrados superiores, 31 los corrientes, descuento 4 p. 100, y los blancos, algo húmedos, á 28 f., descuento 5 p. 100.—Se nota alguna frialdad entre los compradores.

Nueva-Orleans 10 de agosto.

Se hacen pocas operaciones; algodón middling á 12 1/2.

Habana 3 de agosto.

Azúcar.—Continuan las esportaciones, ascendiendo entre las de esta y Matanzas, desde el 1.º de enero, á 876,406 cajas contra 700,272 en 1849 y 764,682 en 1848.—La existencia en primeras manos es muy reducida y no excede entre esta y Matanzas de 70,000 cajas.

Es sumamente difícil hallar partidas de este dulce que sea perfectamente seco. Desde mi última carta, la demanda ha ido continuando en progreso ascendente para los Estados Unidos, con cuyo motivo todas las clases han experimentado alza. Aunque declinase la demanda, no se cree bajasen los precios. Se cotiza

Blanco, bajo á fino, R. 8 1/2 á 10 1/2.—Quebrado, bajo fino á florete, 6 1/2 á 7 1/2.—mediano a bueno 5 3/4 á 16 1/4.

Los menoscabados faltan enteramente.

Puerto-Rico 23 de julio.

La cosecha en Ponce está agotada completamente.—Se cotizan los azúcares de P. 3 3/4 á 4 1/4 segun clase. (B. P.)

BUQUES A LA CARGA.
Para Barcelona:



Vapor-correo **EL MALLORQUIN**,
su capitán D. Gabriel Medinas.
Saldrá el miércoles 11 del corriente á la
una de la tarde con la correspondencia.
Admite carga y pasajeros.
Se despacha en la calle de Sto. Domingo
número 1.º, cuarto entresuelo.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 8.
De Barcelona en 1 día vapor Mallorquin,
cap. don Gabriel Medinas, con 24 pasag.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

S. NICOLAS DE TOLENTINO CONFESOR.
*Abrásado del divino amor el glorioso S. Nico-
las renunció todas las grandezas de la tierra, y
tomó el hábito de S. Agustín. Dióse á todas las
virtudes de manera que era espejo de religiosos,
sacerdotes y predicadores. Devotísimo de las al-
mas del purgatorio por una vision que tuvo, ofre-
cia por ellas el sufragio de sus oraciones y misas.
Ilustró Dios al santo con muchos y grandes mi-
lagros en vida y en muerte. Tuvo don de profe-
cia, dió salud á muchos enfermos, vista á ciegos,
libró muchos endemoniados, y cuantos se dirigian
á él recibian grandes beneficios y singulares gra-*

*cias por su intercesion. Murió S. Nicolas el 10
de setiembre de 1306.*

CULTOS.

Mañana en la iglesia de nuestra señora del
Socorro se celebra la festividad de S. Nicolás de
Toentino: á las diez de la mañana se bendecirán
y distribuirán los panecitos, cantándose en se-
guida á toda orquesta la misa mayor, en la que
predicará don Pedro Maria Colom presbítero;
y por la tarde á las seis y media, despues de
un rato de oracion, se concluirá la novena del
Santo. El santísimo Sacramento estará espues-
to mañana y tarde.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	17 grad.	28 p. 2	88
12 del día.	19	28 2	85
5 de la tarde.	18	28 2	84

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Salte el sol á las — 5 hs. 37 ms.
Pónese á las — 6 » 23 »
Los relojes deben señalar al medio día verdadero
las 11 hs. 58 ms. 25 s.

EFEMÉRIDES.

- 714.—Desgraciada batalla de Guadalete que entregó la España á los sarracenos.
- 802.—Muere sorprendido por los moros D. Inigo, rey de Navarra y Sobrarve.
- 1087.—Muerte de Guillermo el conquistador rey de Inglaterra.
- 1383.—D. Juan II en las cortes de Segovia decretó se contasen los años por el nacimiento de Jesucristo y no por la era de Cesar.

ANUNCIOS.

**Memoria de las inunda-
ciones de la Riera, sacada de los noticiarios con-
temporáneos, con una breve relacion de la de
estos días. Vendese en la librería de Trias, pla-
za de Cort, á un real de vellón.**

Se alquila un segundo piso
de la casa zaguan calle del Deanato, esquina
que va al Estudio general. En el primer piso
darán razon.

Una nodriza de 27 años de
edad y la leche de 15 días, desea encontrar cria-
tura para criar en su casa que la tiene en *Son
Rapina*, advirtiendole que no es muger que tenga
necesidad de ir á trabajar al campo. Dará ra-
zon el maestro carpintero Antonio Borrás,
Rambla vieja, cocheras de casa Pinos.

En la tienda de pinturas
frente el cuartel de caballería se vende el al-
bayalde (vulgo blanquet) de Almería de la
mejor fábrica á los precios siguientes: 1.ª clase
á 16 cuartos libra; 2.ª idem á 15 cuartos idem.
Igualmente se vende en latas de una arroba
pinturas preparadas con aceite. La blanca y col-
lor de plomo á 50 rs. idem; verde á 90 rs. idem;
Y la negra y aceite de linaza á 55 rs. idem.

Una ama de leche viuda
de 27 años de edad y la leche de 10 meses de-
sea encontrar criatura para criar en su casa que
la tiene en Llummayor, ó bien en la de la cria-
tura.

CORREOS.—Saldrá:

- El de Mahon. . . Día 10 á las doce del día.
- El de Barcelona. Día 11 á la una de la tarde.
- El de Iviza. . . . Día 11 á las 5 de la tarde.



Para hoy.

1.ª QUINCENA. 7.ª FUNCION.
Sinfonía.
Se pondrá en escena la comedia en 3 actos
titulada

LA PRIMERA LECCION DE AMOR
dirigida por el Sr. Simó.
Bailete extranjero

dirigido y ensayado por D. Lázaro Denisse
compuesto de las partes siguientes:
1.º Introduccion por las segundas parejas.
2.º La Viennoise por la pareja Tenorio
Gispert.
3.º Gran paso á dos de la Farfabela por
la pareja Palmira y Denisse.
4.º y último. La Saltarella por todas las pa-
rejas.

Dará fin la funcion con el sainete
LOS DOS VIEJOS
uno riendo y otro llorando.
dirigido por el Sr. Valero.
A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Para mañana.

1.ª QUINCENA. 8.ª FUNCION.
Sinfonía.
Se pondrá en escena la comedia en 3 actos
titulada

COQUETISMO Y PRESUNCION
dirigida por el Sr. Manner.
Se repetirá el mismo bailete de hoy.
Dando fin con la pieza en un acto titulada

LAS ESPOSAS VENGADAS.
A las 7 1/2. Entrada 2 rs.

Editor responsable.—D. JAIME RULLAN.

IMPRESIONTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT.
Calle de San Francisco, número 38.